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Declaración anual 2022: ¿qué puedes hacer si el SAT no autoriza tu devolución de 

impuestos? 

Esto es lo que debe realizar un contribuyente si presenta saldo a favor y el SAT 

rechaza la devolución. 

Durante el mes de abril, las personas físicas tienen que presentar su declaración 

anual ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT); en caso de haber pagado 

más de lo que debía, el contribuyente obtendrá saldo a favor y puede solicitar una 

devolución, pero qué ocurre si el fisco la rechaza, a continuación te lo explicamos. 

En primer lugar, el SAT rechaza la devolución cuando encuentra inconsistencias en 

la declaración anual, por lo que el contribuyente debe revisar que no haya puesto 

datos incorrectos o imprecisos, los cuales pueden ir desde el RFC, datos erróneos 

en los recibos de nómina o deducir CFDI's que no cumplen con los requisitos. 

Otros motivos por los que el órgano tributario no regresa el saldo a favor son los 

siguientes: cuando no corresponde al ejercicio fiscal 2021, si el saldo a favor supera 

los 150 mil pesos o en caso de que el contribuyente haya tenido suspendido su 

RFC. 

Si el contribuyente no puede reclamar la devolución de su saldo, el primer paso es 

efectuar una declaración complementaria, con la finalidad de que el SAT determine 

que no hubo equivocaciones. En la sección de declaraciones del 

portal ww.sat.gob.mx, el solicitante debe seleccionar qué tipo de declaración 

complementaria presentará: obligación no presentada, modificación de 

obligaciones, por dictamen y por corrección fiscal. 

"El contribuyente podrá modificar en más de tres ocasiones las declaraciones 

correspondientes, aún cuando se hayan iniciado las facultades de comprobación", 

declara el artículo 32 del Código Fiscal de la Federación. 

En caso de que la autoridad fiscal no accede a esto, las personas físicas pueden 

acudir ante la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) para 

encontrar asesoría jurídica. Recordemos que la Prodecon ofrece de manera gratuita 

servicios de orientación, asesoría, consulta, representación y defensa legal en caso 

de que se vulneren los derechos de los contribuyentes. 

En ocasiones, el SAT no hace esta devolución de forma automática, por lo que el 

contribuyente debe dirigirse al Buzón Tributario, seleccionar la opción de "Trámites" 

y luego la de "Devoluciones y compensaciones". Ya ahí deberá llenar una solicitud 

de devolución del ISR. 

 

https://www.radioformula.com.mx/economia/2022/4/19/declaracion-anual-2022-que-puedes-hacer-si-el-sat-no-autoriza-tu-devolucion-de-impuestos-509415.html
https://www.radioformula.com.mx/economia/2022/4/19/declaracion-anual-2022-que-puedes-hacer-si-el-sat-no-autoriza-tu-devolucion-de-impuestos-509415.html
https://www.radioformula.com.mx/economia/2022/4/6/sat-declaracion-anual-2022-cuanto-tiempo-tardara-mi-deposito-si-tengo-saldo-favor-508408.html
https://www.radioformula.com.mx/economia/2022/4/6/sat-declaracion-anual-2022-cuanto-tiempo-tardara-mi-deposito-si-tengo-saldo-favor-508408.html
https://www.radioformula.com.mx/economia/2022/4/6/declaracion-anual-2022-que-explorador-es-el-mejor-para-presentarla-sin-fallas-508446.html
https://www.radioformula.com.mx/economia/2022/4/6/declaracion-anual-2022-que-explorador-es-el-mejor-para-presentarla-sin-fallas-508446.html
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CCPM y Prodecon suman esfuerzos para fortalecer asesoría a asociados 

Para seguir sumando esfuerzos en beneficio de los contribuyentes, el Colegio de 

Contadores Públicos de Michoacán (CCPM) signó un convenio de colaboración con 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) para crear un canal de 

interlocución permanente entre los asociados y las autoridades fiscales. 

 

El Presidente del Colegio de Contadores Públicos de Michoacán, el Dr. 

y C. P. C. Roberto Carlos Estrada Zavala, destacó la importancia de este organismo 

descentralizado con el cual suman esfuerzos para mejorar la asesoría con los 

afiliados y trabajarán en resolver las controversias con las autoridades fiscales. 

 

"Hemos manifestado la trascendencia de que la Prodecon siga realizando su labor 

y se siga apoyando su desarrollo, desde el Colegio seguimos sumando esfuerzos y 

pugnando por recurriendo a la misma para recibir la asesoría para resolver debates 

con las autoridades". 

 

Asimismo, la Delegada de Prodecon en Michoacán, la Dra. Liz Marisol Gómez 

González, destacó la gran colaboración que se ha dado entre ambos organismos, 

misma que ahora se fortalecerá con este convenio. 

 

"Agradecemos el interés de poder renovar este convenio, a través de este convenio 

brindaremos nuestros servicios a todos los asociados, seremos un canal de 

comunicación entre ellos y la autoridad fiscal e incluso fungiremos como abogado 

patrono, que es otro de nuestro servicios gratuitos, la recepción de quejas y 

reclamaciones a sus asociados". 

 

Finalmente se informó que con este convenio, se establecerán las bases generales 

en líneas de trabajo, intercambio de información y actividades conjuntas entre 

ambos organismos, en sus respectivos ámbitos de competencia. 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.ignaciomartinez.com.mx/movil/articulo/ccpm_y_prodecon_suman_esfuerzos_para_fortalecer_213485
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Emilio Lozoya libra acusación por defraudación fiscal; pagará multa de 2.6 mdp 

El exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex) Emilio Lozoya libró este martes una 

nueva acusación en su contra por el delito de defraudación fiscal tras ofrecer un 

pago de 2.6 millones de pesos (unos 130 mil dólares) para reparar el daño. 

 

Lozoya pagaría 2.6 mdp por defraudación fiscal 

El exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya, estuvo nuevamente 

en una audiencia judicial, esta vez para enfrentar una acusación de defraudación 

fiscal por 2.6 millones de pesos que presuntamente debió cumplir en 2016 ante la 

autoridad hacendaria. 

 

Emilio Lozoya libra tercera acusación por defraudación fiscal 

El exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya evitó, por ahora, ser 

acusado de fraude al fisco y ofreció pagar más de dos millones de pesos para 

reparar el daño. 

 

Lozoya libra acusación por fraude al fisco; se compromete a pagar 

El exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex) , Emilio Lozoya enfrenta una 

investigación por fraude al fisco de 2 millones 695 mil pesos. Para evitar ser 

procesado se comprometió ante un juez federal a pagar dicha suma en los próximos 

días. 

 

Declaración Anual 2022: ¿Cómo deducir intereses hipotecarios, aportaciones al 

Afore y planes de retiro? 

La asesora constitucional y experta en derecho fiscal, Diana Bernal, en entrevista 

con Manuel López San Martín, nos habla sobre la Declaración Anual 2022 y cómo 

deducir intereses hipotecarios, aportaciones al Afore y planes de retiro. Al respecto 

mencionó que es muy compleja la Declaración Anual 2022, sin embargo, enfatizo la 

importancia de conocer todo lo que se puede deducir, así como sus límites. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/19/emilio-lozoya-libra-acusacion-por-defraudacion-fiscal-pagara-multa-de-26-mdp/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Lozoya-pagaria-2.6-mdp-por-defraudacion-fiscal-20220420-0008.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/emilio-lozoya-libra-tercera-acusacion-por-defraudacion-fiscal
https://www.eluniversal.com.mx/tag/emilio-lozoya
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/notas/lozoya-fraude-fisco-pagar-mm
https://mvsnoticias.com/podcasts/manuel-lopez-san-martin/declaracion-anual-2022-como-deducir-intereses-hipotecarios-aportaciones-al-afore-y-planes-de-retiro/
https://mvsnoticias.com/podcasts/manuel-lopez-san-martin/declaracion-anual-2022-como-deducir-intereses-hipotecarios-aportaciones-al-afore-y-planes-de-retiro/
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SAT: Las 5 consecuencias de no presentar tu Declaración Anual 

El cumplimiento de las obligaciones fiscales con el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) es un tema que debes tomar con la mayor seriedad y 

responsabilidad, ya que no hacerlo puede causarte algunos problemas. 

 

Se requiere ayuda profesional para declaraciones ante el SAT 

El Colegio de Contadores Públicos del Estado de Nayarit realizó ayer martes de 

pascua su reunión técnica informativa correspondiente al mes de abril, el invitado 

especial fue el especialista en fiscal Luis Carlos Verver y Vargas Funes con el tema 

puntos finos de la declaración anual de personas físicas 2021. 

 

SAT advierte robo y uso de contraseñas de contribuyentes 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), detectó el robo de la firma electrónica 

para presentar la declaración anual, con la finalidad de solicitar la devolución de los 

saldos a favor del Impuesto Sobre la Renta (ISR), en cuentas bancarias distintas a 

las de los contribuyentes titulares de los medios de autenticación, por tal motivo 

alertó a la población contribuyente. 

 

¿Te robaron tu e.firma? Presenta tu queja o denuncia ante el SAT 

La firma electrónica o también conocida como e.firma es uno de los requisitos para 

presentar la declaración anual y otros trámites, pero, ¿Qué debes hacer si te la 

robaron? Aquí en Unotv.com te decimos. 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/dinero/sat-las-5-consecuencias-de-no-presentar-tu-declaracion-anual/640349
https://meridiano.mx/2022/04/20/se-requiere-ayuda-profesional-para-declaraciones-ante-el-sat/
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/sat-advierte-robo-y-uso-de-contrasenas-de-contribuyentes-8163962.html
https://www.unotv.com/negocios/firma-electronica-o-e-firma-que-debes-hacer-ante-el-sat-si-te-la-robaron/
https://www.unotv.com/negocios/declaracion-anual-2022-cuales-son-los-requisitos-que-pide-el-sat/
https://www.unotv.com/
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Complemento Carta Porte: empresas buscan ante el SAT capacitación y reglas más 

flexibles 

 

 

Obligaciones relacionadas con la expedición del CFDI + Carta Porte en el 

autotransporte de mercancías 

En este espacio identificaremos en la normatividad las principales obligaciones que 

deben de cumplir las empresas que contratan el servicio de autotransporte y 

quienes realizan el traslado de las mercancías con respecto la expedición del CFDI 

con complemento carta porte, así como la responsabilidad que tienen ante las 

autoridades competentes. 

 

Es diesel 13% más barato en México que en EU 

Debido a los grandes descuentos de impuestos que está dictando la Secretaría de 

Hacienda, el diesel es 13 por ciento más barato en México que en Estados Unidos. 

 

Inflación y tasas afectarán recaudación, ven expertos 

El aumento de la tasa de interés y de precios incidirá en la reducción del consumo, 

lo que impactará en menor recaudación de IVA, IEPS e ISR que representan 57.9 

por ciento de ingresos tributarios no petroleros presupuestado para 2022, lo que 

afectará aún más el crecimiento del PIB, alertó el Laboratorio de Análisis en 

Comercio, Economía y Negocios (LACEN) de la UNAM. 

 

 

 

https://www.tyt.com.mx/nota/complemento-carta-porte-empresas-buscan-ante-el-sat-capacitacion-y-reglas-mas-flexibles
https://www.tyt.com.mx/nota/complemento-carta-porte-empresas-buscan-ante-el-sat-capacitacion-y-reglas-mas-flexibles
https://www.tlcasociados.com.mx/obligaciones-relacionadas-con-la-expedicion-del-cfdi-carta-porte-en-el-autotransporte-de-mercancias-2/
https://www.tlcasociados.com.mx/obligaciones-relacionadas-con-la-expedicion-del-cfdi-carta-porte-en-el-autotransporte-de-mercancias-2/
https://www.tlcasociados.com.mx/obligaciones-relacionadas-con-la-expedicion-del-cfdi-carta-porte-en-el-autotransporte-de-mercancias-2/
https://www.tlcasociados.com.mx/obligaciones-relacionadas-con-la-expedicion-del-cfdi-carta-porte-en-el-autotransporte-de-mercancias-2/
https://www.reforma.com/es-diesel-13-mas-barato-en-mexico-que-en-eu/ar2388167?v=2
https://www.razon.com.mx/negocios/inflacion-tasas-afectaran-recaudacion-lacen-479352
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Pega Telefónica a recaudación 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) entregó a la Tesorería de la 

Federación (Tesofe) 18 mil 650 millones de pesos en 2021 por concepto de uso y 

aprovechamiento del espectro radioeléctrico. En tanto, en 2020 la cifra que aportó 

el IFT por este mismo concepto fue de 23 mil 104 millones de pesos, de acuerdo 

con informes trimestrales del Instituto. 

 

ICRICT propone registro mundial de activos 

El Independent Commission for the Reform of International Corporate Taxation 

(ICRICT) propone que se conforme un registro mundial de activos para que los 

multimillonarios y los paraísos fiscales no sirvan más para ocultar riquezas que no 

cumplen con sus obligaciones tributarias y no abonan a un desarrollo sostenible. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=7885123|InfodexTextos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20220420/interactiva/RNEG20220420-005.JPG&text=Pega+Telef%f3nica+a+recaudaci%f3n
https://impuestum.com/noticias/2861/ICRICT+propone+registro+mundial+de+activos+
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En dos años, Segalmex 'extravió' 9 mil mdp, según ASF 

En tan sólo dos años de existencia, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), 

organismo creado por decreto presidencial en enero de 2019, acumuló extravíos de 

dinero público por más de 9 mil millones de pesos, de acuerdo con las revisiones 

de la Auditoría Superior de la Federación (ASF).  

 

Gasta Ejército mil 455 mdp en armarse vs. ciberguerra 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) concluirá este año una inversión de 

mil 455 millones de pesos para armar al país contra una ciberguerra, así como la 

defensa de instalaciones críticas en el ciberespacio. 

 

"Presupuesto para educación siempre es insuficiente ", asegura rector de la UNAM 

El rector de la de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique 

Graue Wiechers, aseguró que la cuenta anual de la máxima casa de estudio salió 

muy bien, aunque reconoció que siempre resulta “insuficiente” el presupuesto para 

la educación superior, la investigación y la difusión de la cultura, así lo expresó ante 

los diputados integrantes de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 

Federación, tras entregar el reporte de la gestión de los recursos públicos. El rector 

señaló que el proceso para integrar la Cuenta Pública de la UNAM es que pasa 

primero por auditorías internas y posteriormente la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) hace periódicamente las correspondientes. 

 

¿Le ‘pegaste al gordo’? El ISSSTE ya sacó la segunda lista de ganadores de 

préstamos personales 

Este martes se publicó la lista de ganadores del segundo sorteo de préstamos 

personales que otorga el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los 

Trabajadores del Estado (ISSSTE), por lo que si realizaste tu registro, es tiempo de 

revisar si tu folio salió ganador para recibir este crédito. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/segalmex-extravio-9-mil-mdp-anos-asf
https://www.24-horas.mx/2022/04/20/gasta-ejercito-mil-455-mdp-en-armarse-vs-ciberguerra/
https://www.cronica.com.mx/nacional/presupuesto-educacion-siempre-insuficiente-asegura-rector-unam.html
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2022/04/19/le-pegaste-al-gordo-el-issste-ya-saco-la-segunda-lista-de-ganadores-de-prestamos-personales/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2022/04/19/le-pegaste-al-gordo-el-issste-ya-saco-la-segunda-lista-de-ganadores-de-prestamos-personales/
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Anima EU reforma laboral en México 

La implementación de la reforma laboral no sólo está en manos de las autoridades 

laborales del País, sino de algunas organizaciones que operan con fondos 

aportados por Estados Unidos. 

 

Impulsan petroprecios exportaciones de crudo 

El incremento en los precios internacionales del crudo ha influido para que México 

reconsidere su estrategia petrolera de limitar las exportaciones de petróleo y ahora 

decida crecerlas. 

 

MasterCard lanza la primera tarjeta de pago respaldada con criptomonedas 

LONDRES.- El uso de las monedas digitales avanza a pasos agigantados, a tal 

grado que la compañía de MasterCard ha lanzado la primera tarjeta de pago 

respaldada por criptomonedas” en el mundo.  

 

Ingresos por comisión en afores cayeron 31.5% anual en el primer trimestre 

Las administradoras de fondos para el retiro (afores) obtuvieron ingresos por 

comisiones que cobran a los trabajadores por 7,227 millones de pesos, al cierre del 

primer trimestre del año, esto representó una caída real de 31.5% en comparación 

con los tres primeros meses del 2021. 

 

Rusia no debe ser expulsada del FMI: Brasil 

El ministro de Economía de Brasil, Paulo Guedes, dijo que el país condena 

claramente la invasión de Rusia a Ucrania, pero que también está en contra de las 

sanciones económicas impuestas a Moscú. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/anima-eu-reforma-laboral-en-mexico/ar2388121?v=4
https://www.reforma.com/impulsan-petroprecios-exportaciones-de-crudo/ar2388115?v=2
https://www.dineroenimagen.com/economia/mastercard-lanza-la-primera-tarjeta-de-pago-respaldada-con-criptomonedas/143244
https://www.dineroenimagen.com/economia/mastercard-lanza-la-primera-tarjeta-de-pago-respaldada-con-criptomonedas/143244
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Ingresos-por-comision-en-afores-cayeron-31.5-anual-en-I-trimestre-20220419-0093.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Rusia-no-debe-ser-expulsada-del-FMI-Brasil-20220419-0138.html
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Petróleo se recupera ante preocupación por suministros más ajustados de Rusia y 

Libia 

Los precios del petróleo repuntaban este miércoles debido a que una caída en los 

inventarios de crudo de Estados Unidos y las preocupaciones por suministros más 

ajustados de Rusia y Libia impulsaban una recuperación tras las fuertes pérdidas 

de la sesión anterior. 

 

Refinerías de EU reciben los últimos cargamentos de crudo ruso antes de 

prohibición 

Nueve petroleros que transportaban crudo y fuelóleo de origen ruso descargaron en 

Estados Unidos en abril, probablemente los últimos en dejar petróleo antes de que 

expire esta semana un período de reducción gradual establecido por Washington, 

mostraron datos de seguimiento de aduanas y petroleros. 

 

Mexicanos dispuestos a renunciar a su empleo si retiran el home office 

Dentro de los empleos muchas dinámicas cambiaron a causa de la pandemia por la 

Covid-19 y una de ellas fue la posibilidad de trabajar en casa, algo conocido 

como home office, lo que para muchos trabajadores se convirtió en una vía para ser 

más productivos y estar más cómodos. 

 

Canadá, primer proveedor de carne a EU 

Al primer trimestre del año, México se mantiene por debajo de Canadá como 

proveedor de carne de res a Estados Unidos, como el resultado del retroceso de 

14.0 por ciento en volumen; es decir, 79.7 mil toneladas, informó el Grupo Consultor 

de Mercados Agrícolas (GCMA). 

 

Netflix pierde abonados en el primer trimestre, sufre en Wall Street 

Netflix perdió 200 mil abonados en el mundo en el primer trimestre con relación al 

cierre de 2021, la primera caída en más de 10 años, y su acción caía 23% en Wall 

Street en las transacciones posteriores al cierre. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-se-recupera-ante-preocupacion-por-suministros-mas-ajustados-de-Rusia-y-Libia-20220420-0027.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-se-recupera-ante-preocupacion-por-suministros-mas-ajustados-de-Rusia-y-Libia-20220420-0027.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Refinerias-de-EU-reciben-los-ultimos-cargamentos-de-petroleo-ruso-antes-de-prohibicion--20220420-0029.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Refinerias-de-EU-reciben-los-ultimos-cargamentos-de-petroleo-ruso-antes-de-prohibicion--20220420-0029.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexicanos-dispuestos-a-renunciar-a-su-empleo-si-retiran-el-home-office-8165491.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/tags/temas/Home_office
https://www.razon.com.mx/negocios/canada-primer-proveedor-carne-eu-479356
https://www.contrareplica.mx/nota-Netflix-pierde-abonados-en-el-primer-trimestre-sufre-en-Wall-Street--20221942
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Precio del dólar hoy miércoles 20 de abril de 2022 

Al iniciar operaciones el peso registra hoy miércoles una ganancia frente al dólar de 

0.34 por ciento, con lo que el tipo de cambio interbancario se ubica en 19.96 pesos 

por dólar, de acuerdo con datos de Bloomberg.  

 

Grupo BMV libra inflación y la guerra: ingresos suben 17% en primer trimestre de 

2022 

En el primer trimestre del presente año, los ingresos del Grupo Bolsa Mexicana de 

Valores (BMV) registraron un incremento de 17 por ciento anual al ubicarse en mil 

150 millones de pesos. Este es el mejor resultado visto desde 2017, pese a 

adversidades para el mercado, como la alta inflación y el conflicto entre Rusia y 

Ucrania. 

 

FMI ‘pasa tijera’ a previsión sobre economía mexicana 

El Fondo Monetario Internacional redujo las expectativas de crecimiento para la 

economía mexicana en 2022 y 2023 debido a la ola expansiva de la guerra en 

Ucrania y los altos niveles de inflación. 

 

Recorta el FMI de 2.8 a 2% el pronóstico de crecimiento en México 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) redujo por segunda vez en menos de tres 

meses las perspectivas de crecimiento para la economía mexicana. Prevé para 

2022 una expansión de 2 por ciento, por debajo de lo estimado en enero, de 2.8 por 

ciento. El recorte es simultáneo al de 142 países más, sobre los que el organismo 

anticipa un deterioro derivado de la invasión rusa a Ucrania. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/precio-dolar-20-abril-2022-tipo-cambio-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/04/19/grupo-bmv-libra-inflacion-y-la-guerra-ingresos-suben-17-en-primer-trimestre-de-2022/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/04/19/grupo-bmv-libra-inflacion-y-la-guerra-ingresos-suben-17-en-primer-trimestre-de-2022/
https://www.24-horas.mx/2022/04/20/fmi-pasa-tijera-a-prevision-sobre-economia-mexicana/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/04/20/economia/recorta-el-fmi-de-2-8-a-2-el-pronostico-de-crecimiento-en-mexico/
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Efecto expansivo de la guerra sobre la economía mundial 

Además de las afectaciones inmediatas y trágicas a las vidas humanas, el conflicto 

armado entre Rusia y Ucrania está generando un efecto expansivo negativo sobre 

la economía mundial que aún no se recuperaba de los impactos por la pandemia 

de COVID-19. 

 

Criptomonedas, riesgo creciente para el sistema: Georgieva 

Los criptoactivos son un riesgo creciente para el sistema financiero mundial por el 

tamaño y la velocidad a la que se han expandido, pero hasta ahora no hay evidencia 

de que el dinero digital pueda usarse para eludir sanciones de los canales 

tradicionales, comentó Kristalina Georgieva, directora gerente del Fondo Monetario 

Internacional (FMI). 

 

Petróleo se recupera ante persistente preocupación por suministros 

Los precios del petróleo repuntaban debido a que una caída en los inventarios de 

crudo de Estados Unidos y las preocupaciones por suministros más ajustados de 

Rusia y Libia impulsaban una recuperación tras las fuertes pérdidas de la sesión 

anterior.  

 

Cotemar: el legado vivo de Lozoya suma contratos 

La empresa Cotemar y sus filiales siguen en la órbita de las 

multimillonarias concesiones del sector público, particularmente en lo que a 

la explotación petrolera se refiere. 

Pese a ser señalada de irregularidades y protagonizar tragedias, la firma en su 

momento apadrinada por Emilio Lozoya, seguirá como proveedora hasta pasado el 

sexenio de Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

https://www.reporteindigo.com/indigonomics/efecto-expansivo-de-la-guerra-sobre-la-economia-mundial/
https://www.jornada.com.mx/2022/04/20/economia/021n2eco
https://www.milenio.com/negocios/petroleo-se-recupera-ante-persistente-preocupacion-por-suministros
https://www.reporteindigo.com/reporte/cotemar-el-legado-vivo-de-lozoya-suma-contratos/
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Aprueban reforma para desindexar salario mínimo y homologar la UMA 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad de 482 votos reformar 

la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública, en materia de 

armonización y homologación, en lo que destaca que, como lo mandata la Carta 

Magna, las sanciones sean calculadas conforme a la Unidad de Medida Actualizada 

y no al salario mínimo general. 

 

‘Trancazo’ para Netflix: pierde 200 mil suscriptores, su primera caída en 10 años 

Después de una década un crecimiento meteórico que sacudió a Hollywood hasta 

la médula, Netflix ha topado con muro... y de qué manera. 

 

México no debe entrar a un TLC de manera “inocente” con Corea, debe haber 

reciprocidad en comercio: Hogan Lovells 

Ante las negociaciones de un Tratado de Libre Comercio (TLC) entre México y 

Corea, el gobierno mexicano deben ser precavido y no entrar de manera “inocente” 

al acuerdo con el país asiático, ya que debe existir reciprocidad en materia de 

intercambio de mercancías, y el cuidado de los sectores vulnerables.  

 

Concamin y CNA formalizarán mesas de trabajo en el marco de un TLC entre 

México y Corea: José Abugaber 

El presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José 

Abugaber, reveló que junto con el Consejo Nacional Agropecuario(CNA) 

conformarán unas mesas de trabajo para revisar los pro y contras de que México 

tenga un Tratado de Libre Comercio (TLC) con Corea, para que una vez conformado 

el reporte, llevarlo a la Secretaría de Economía (SE).  

 

Ante escasez de chips, empresas de capital de riesgo invertirán 6 mil mdd en 2022 

Ante la escasez de semiconductores que persiste en el mundo y que afecta al sector 

tecnológico e industrial, las empresas de capital de riesgo de todo el mundo 

invertirán más de 6 mil millones de dólares en compañías emergentes de dedicadas 

a la fabricación de semiconductores en 2022, reveló la consultora Deloitte Global.  

https://www.cronica.com.mx/nacional/aprueban-reforma-desindexar-salario-minimo-homologar-uma.html
https://www.elfinanciero.com.mx/tech/2022/04/19/trancazo-para-netflix-pierde-200-mil-suscriptores-en-primer-trimestre-de-2022/
https://www.milenio.com/negocios/mexico-no-debe-entrar-a-un-tlc-de-manera-inocente-con-corea
https://www.milenio.com/negocios/mexico-no-debe-entrar-a-un-tlc-de-manera-inocente-con-corea
https://www.milenio.com/negocios/concamin-cna-formalizaran-mesas-marco-tlc
https://www.milenio.com/negocios/concamin-cna-formalizaran-mesas-marco-tlc
https://www.milenio.com/negocios/escasez-chips-empresas-capital-riesgo-invertiran
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 https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5649533&fecha=20/04/2022 
 

DOF: 20/04/2022 

DECRETO por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la 

Ley Minera. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos 

Mexicanos.- Presidencia de la República. 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, Presidente de los Estados Unidos 

Mexicanos, a sus habitantes sabed: 

Que el Honorable Congreso de la Unión, se ha servido dirigirme el siguiente 

DECRETO 

"EL CONGRESO GENERAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, 

DECRETA: 

SE REFORMAN Y ADICIONAN DIVERSAS DISPOSICIONES DE LA LEY 

MINERA. 

Artículo Único.- Se reforman los artículos 1; 9, párrafo primero; 10, párrafo 

primero; y se adicionan un artículo 5 Bis, y un párrafo tercero, recorriéndose 

los actuales párrafos tercero y cuarto, al artículo 10 de la Ley Minera, para 

quedar como sigue: 

Artículo 1. La presente Ley es reglamentaria del artículo 27 constitucional en 

materia minera y sus disposiciones son de orden público y de observancia 

en todo el territorio nacional. Su aplicación corresponde al Ejecutivo Federal 

por conducto de la Secretaría de Economía, a quien en lo sucesivo se le 

denominará la Secretaría, salvo lo relativo a la exploración, la explotación, 

beneficio y el aprovechamiento del litio, que quedará a cargo del organismo 

público descentralizado a que se refiere el artículo 10 de esta Ley. 

 

 

 

 

 
 

  

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5649533&fecha=20/04/2022
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Es oficial: AMLO publica reforma a Ley Minera para nacionalizar el litio 

La reforma a la Ley Minera propuesta por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y aprobada en el Congreso ya fue publicada este miércoles en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF). 

 

Lanza Zaldívar manotazo; resuelve en ¡52 segundos! 

El Ministro Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 

desechó en 52 segundos los cuestionamientos sobre la votación de la sesión del 7 

de abril, cuando no se alcanzaron los votos para declarar inconstitucional la Ley de 

la Industria Eléctrica (LIE). 

 

Ahora Lozoya ofrece 2.6 mdp por 'perdón fiscal' 

Emilio Lozoya ofreció a la Secretaría de Hacienda pagarle la totalidad de los 

impuestos que le reprochan haber evadido en el 2016, por un total de 2 millones 

695 mil 985 pesos, para evitar una nueva imputación penal y un eventual proceso 

por el delito de defraudación fiscal. 

 

Escala choque Morena-oposición por exhibir a quienes votaron en contra 

Dirigentes y legisladores de oposición responsabilizaron al dirigente nacional de 

Morena, Mario Delgado, por promover un discurso de “polarización y odio” en su 

contra, llamándolos “traidores a la patria”, tras haber rechazado la Reforma Eléctrica 

impulsada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

Marzo registra baja histórica de delitos, pero sube homicidio en seis estados: Rosa 

Icela Rodríguez 

Al presentar este miércoles el Informe mensual de seguridad en México, la titular de 

la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez 

Velázquez, anunció que al mes de marzo pasado se registró una baja “histórica” en 

delitos del fuero federal y secuestro, pero en contraste aumentaron las víctimas de 

homicidio doloso en seis estados del país 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/04/20/es-oficial-amlo-publica-reforma-a-ley-minera-para-nacionalizar-el-litio/
https://www.reforma.com/lanza-zaldivar-manotazo-resuelve-en-52-segundos/ar2388188?v=2
https://www.reforma.com/ahora-lozoya-ofrece-2-6-mdp-por-perdon-fiscal/ar2388072?v=2
https://www.razon.com.mx/mexico/responsabilizan-delgado-promover-polarizacion-odio-479367
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/4/20/marzo-registra-baja-historica-de-delitos-pero-sube-homicidio-en-seis-estados-rosa-icela-rodriguez-397521.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/4/20/marzo-registra-baja-historica-de-delitos-pero-sube-homicidio-en-seis-estados-rosa-icela-rodriguez-397521.html
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El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que se revisarán los contratos 

otorgados para la revisión 

En conferencia de prensa, señaló que las empresas deberán cumplir con las 

especificaciones de exploración y explotación del mineral. 

 

Reforma a Ley Minera completa ‘paseo’ en Congreso; Senado la aprueba y pasa al 

Ejecutivo 

Senadoras y senadores aprobaron este martes, en lo general y 

particular, el dictamen de la reforma a la Ley Minera que propuso el presidente 

Andrés Manuel López Obrador para ‘nacionalizar’ el litio. 

 

Descarta Monreal conflicto con EU y Canadá por Ley Minera 

El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, descartó que la ley 

Minera active un conflicto con Estados Unidos y Canadá en el marco del T-MEC e 

incluso que se traduzca en pérdidas económicas para el país o e inhiba las 

inversiones. 

 

México tendrá la tecnología para explotar el litio, aseguró AMLO 

Al celebrar que la Cámara de Diputados aprobó sin cambios la iniciativa de reforma 

a la Ley Minera, con lo cual la explotación y aprovechamiento del litio será exclusivo 

de la nación, el presidente Andrés Manuel López Obrador prometió 

que México contará con la tecnología para lograr la extracción y el aprovechamiento 

del mineral. 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-El-presidente-Andres-Manuel-Lopez-Obrador-advirtio-que-se-revisaran-los-contratos-otorgados-para-la-revision-del-litio-20222042
https://www.contrareplica.mx/nota-El-presidente-Andres-Manuel-Lopez-Obrador-advirtio-que-se-revisaran-los-contratos-otorgados-para-la-revision-del-litio-20222042
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/19/ley-minera-2022-votacion-senado/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/19/ley-minera-2022-votacion-senado/
https://www.cronica.com.mx/nacional/descarta-monreal-conflicto-eu-canada-ley-minera.html
https://www.24-horas.mx/2022/04/20/mexico-tendra-la-tecnologia-para-explotar-el-litio-aseguro-amlo/
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Morena pide que la UIF investigue cuentas de líderes de la oposición 

Ciudad de México. En el pleno del Senado, Morena se confrontó ayer una vez más 

con la oposición, a la que los legisladores del grupo mayoritario llamaron “traidores 

a la patria” por no haber aprobado el pasado domingo la reforma eléctrica del 

presidente Andrés Manuel López Obrador e incluso demandaron que la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF), de la Secretaría de Hacienda, investigue las cuentas 

bancarias de dirigentes partidistas y líderes parlamentarios que pudieron ser 

sobornados por las empresas privadas que generan electricidad. 

 

Imposible, acusar a diputados por el delito de traición a la patria: expertos 

Para Jesús Garza Onofre, miembro del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la acusación del presidente 

Andrés Manuel López Obrador a los diputados que votaron en contra de la reforma 

eléctrica es más una cuestión mediática, pues afirma que es imposible que pueda 

ser calificado como un delito de traición a la patria.  

 

Sheinbaum y Adán Augusto, en la mira de la Fiscalía General de la República 

La Fiscalía General de la República (FGR) inició carpetas de investigación contra 

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, y Adán Augusto 

López, secretario de Gobernación, por delitos electorales. 

 

Morena pelea recuento en 5 casillas; oposición busca anular proceso de revocación 

La revocación de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador no ha 

terminado. Esta semana comenzó su etapa final ante el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF), entre los juicios del PRD, Movimiento Ciudadano 

y un ex gobernador priista que buscan anular el proceso por las constantes 

violaciones a la ley, frente a Morena y el Partido del Trabajo, que, a pesar de que 

no lograran un impacto en los resultados, exigen un recuento de votos en cinco 

distritos de Puebla y Chiapas.  

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/04/20/politica/morena-pide-que-la-uif-investigue-cuentas-de-lideres-de-la-oposicion/
https://www.milenio.com/politica/imposible-acusar-diputados-traicion-patria-expertos
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/20/indaga-fgr-a-sheinbaum-y-adan-augusto/
https://www.milenio.com/politica/morena-pelea-recuento-5-casillas-oposicion-busca-anular-revocacion
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Sale Ovalle de Segalmex tras denuncias de irregularidades 

Ciudad de México. Tras irregularidades en Seguridad Alimentaria Mexicana 

(Segalmex) detectadas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y la 

Secretaría de la Función Pública (SFP), Ignacio Ovalle Fernández dejó la dirección 

general del organismo, luego de un ajuste ordenado por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

 

La nueva Ley de Salud ‘sanará' las ventas de los medicamentos genéricos 

El desabasto en hospitales públicos, aunado a las presiones económicas de los 

consumidores y la reciente reforma a la Ley de Salud –que obliga a los médicos a 

prescribir la sustancia activa en la receta, en lugar de la marca comercial del 

fármaco–, impulsará hasta 20 por ciento las ventas de genéricos, de acuerdo con 

estimaciones del sector. 

 

Vacunas ya se aplicarán sólo en centros de salud 

A partir de mayo, las vacunas contra COVID-19 sólo serán aplicadas en centros de 

salud, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador en su conferencia 

matutina del martes. 

 

Fallan cálculos para aplicar vacunas 

Al Gobierno federal le fallaron los cálculos para adquirir las dosis necesarias para 

vacunar a la población y es que mientras le faltan 21 millones de dosis para vacunar 

a los menores de 14 años, acelera la vacunación para los adultos porque tiene lotes 

de AstraZeneca que caducan el 30 de abril. 

 

Abdala, Pfizer o Covax, entre las opciones para vacunar a niños de 5 a 12 

Ciudad de México. Para vacunar a los niños de cinco a 12 años, el gobierno de 

México explora distintas opciones para obtener las dosis pediátricas: laboratorio 

Pfizer, el biológico producido por Cuba (Abdala) o mediante el mecanismo 

coordinado por Naciones Unidas (Covax). 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/04/20/politica/sale-ovalle-de-segalmex-tras-denuncias-de-irregularidades/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/04/20/medicamentos-genericos-creceran-20-de-sus-ventas-por-nueva-ley-de-salud/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/20/vacunas-ya-seran-solo-en-centros-de-salud/
https://www.24-horas.mx/2022/04/20/fallan-calculos-para-aplicar-vacunas/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/04/20/politica/abdala-pfizer-o-covax-entre-las-opciones-para-vacunar-a-ninos-de-5-a-12/
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¿Y si nos rostizamos? Activan alerta amarilla por altas temperaturas en CDMX 

La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC) informó 

este martes que se activó la Alerta Amarilla por un pronóstico de altas 

temperaturas para el día miércoles 20 de abril en seis alcaldías de la Ciudad de 

México. 

 

Licencia de paternidad en México, de las más cortas que dan países de la OCDE 

En México solo se otorgan 5 días de permiso laboral por licencia de paternidad, lo 

que coloca al país en los últimos lugares en los comparativos que hace la UNICEF 

en los que analizan las prácticas de los países de la OCDE en la materia, afirmó 

Jorge Sales. 

 

Marzo, el mes con más homicidios dolosos de 2022: Seguridad 

Marzo ha sido el mes más violento de 2022. A tasa mensual, los homicidios dolosos 

registraron un alza de 17.5 por ciento, de acuerdo a datos de la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana. 

 

México cierra unidad élite de investigación antidrogas tras 25 años de operación con 

EU 

El gobierno de México desbandó la Unidad de Investigaciones Sensibles, un cuerpo 

de élite creado en la década de los noventa por la DEA con policías mexicanos 

supuestamente incorruptibles para manejar casos de extrema confidencialidad 

vinculados al narcotráfico y que se llegó a erigir en el principal símbolo de la 

cooperación bilateral antidrogas entre los dos países.  

 

SIP pide a AMLO no alentar ataques a prensa 

Miami.— La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) pidió al mandatario 

mexicano, Andrés Manuel López Obrador, en voz de Carlos Jornet, presidente de 

la Comisión de Libertad de Prensa e Información, que “si no puede frenar la 

violencia contra los medios de comunicación y reporteros, al menos no la aliente”. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2022/04/19/y-si-nos-rostizamos-activan-alerta-amarilla-por-altas-temperaturas-en-cdmx/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/04/20/mexico-al-fondo-en-licencias-de-paternidad/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/20/marzo-el-mes-con-mas-homicidios-dolosos-de-2022-seguridad/
https://www.milenio.com/politica/mexico-cierra-unidad-de-investigacion-antidrogas-que-trabajaba-con-eu
https://www.milenio.com/politica/mexico-cierra-unidad-de-investigacion-antidrogas-que-trabajaba-con-eu
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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España pone fin a uso obligatorio de cubrebocas 

Tras casi dos años vigente, el uso obligatorio del cubrebocas finalizó este miércoles 

en España, salvo para muy contadas excepciones, como hospitales y el transporte 

público, con la publicación de una disposición en el boletín oficial del Estado (BOE). 

 

Rusia ahora es enemigo de Estados Unidos 

De acuerdo con una encuesta del think tank Pew Research, el 70% de los 

estadounideses considera a Rusia como un enemigo cuando apenas en enero de 

este año era el 41%. Esto muestra el rápido deterioro de las relaciones entre ambos 

países a raiz de la invasión rusa a Ucrania. Entre los estadounidenses que 

consideran a Rusia como enemigo la mayoría son personas con posgrado, 

demócratas y de 65 años o más. 

 

Gobernador de Texas amenaza con nuevas revisiones en frontera con México 

El gobernador de Texas, Greg Abbott, nuevamente está amenazando con 

restablecer inspecciones agresivas de seguridad de camiones en la frontera con 

México, que hace solo una semana casi detuvieron los envíos de bienes y 

suministros del país a la entidad estadunidense.  

 

Juez británico autoriza extradición de Julian Assange a Estados Unidos 

El juez Paul Goldspring, de la Corte de Magistrados de Westminster, emitió hoy la 

orden formal que autoriza la extradición de Julian Assange, fundador de 

WikiLeaks, a Estados Unidos, para ser juzgado por el delito de espionaje, tras la 

publicación de cientos de miles de documentos secretos a partir de 2010.  

 

  

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/espana-pone-fin-a-uso-obligatorio-de-cubrebocas/1510741
https://www.excelsior.com.mx/global/espana-planea-eliminar-uso-de-cubrebocas-en-interiores-el-19-de-abril/1508191
https://www.excelsior.com.mx/global/jueza-federal-de-eu-anula-mandato-de-cubrebocas-en-transporte-publico/1510378
https://www.excelsior.com.mx/global/jueza-federal-de-eu-anula-mandato-de-cubrebocas-en-transporte-publico/1510378
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/data-rusia-ahora-es-enemigo-de-eu-8165591.html
https://www.milenio.com/negocios/gobernador-de-texas-amenaza-con-nuevas-revisiones-en-la-frontera
https://www.milenio.com/politica/julian-assange-autorizan-extradicion-fundador-wikileaks-a-eu
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Calma y argumentos. A diferencia del estridente quehacer legislativo en la 

Cámara de Diputados, en el Senado la discusión sobre la Ley Minera se dio de 

manera cordial. La oposición fue escuchada y escuchó. El bloque opositor tuvo la 

oportunidad y fue claro, tanto, que entre senadoras y senadores hubo coincidencias 

para que el litio sea explotado para el beneficio del pueblo mexicano. Nadie objetó 

coma alguna y la iniciativa recibió el aval en los términos en que fue enviada por el 

Ejecutivo federal, es decir, el litio queda bajo la rectoría del Estado. No es difícil 

reconocer de dónde proviene el ambiente de respeto: el oficio político de Ricardo 

Monreal, quien suele lograr acuerdos ante posturas que parecen irreconciliables, 

una vez más, presente. 

2. A buena hora. Luego de darse a conocer los resultados de la Encuesta Nacional 

de Seguridad Pública Urbana, correspondiente al primer trimestre de 2022, el 

promedio de los municipios evaluados en Jalisco se ubican por debajo de la media 

nacional. De acuerdo a las cifras del Inegi, mientras que a nivel nacional la 

percepción de inseguridad se ubica en un 66.2%, en la Zona Metropolitana de 

Guadalajara y Puerto Vallarta la percepción es de 64.6 por ciento. Los municipios 

de Zapopan, Tonalá, Tlaquepaque, Tlajomulco y Puerto Vallarta presentaron una 

disminución en la percepción de inseguridad en comparación con el último trimestre 

de 2021. Buenas noticias para Enrique Alfaro, el gobernador que ha dado la cara, 

como pocos, por Movimiento Ciudadano, el único partido que sí crece. 
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MARIA AMPARO CASAR 

Recuento de batallas perdidas 

No estoy segura de que, como algunos sostienen, inició el declive, ocaso o cuarto 

menguante de la presidencia de López Obrador. Lo que es indiscutible es que las 

últimas semanas concentran el mayor número de derrotas para un proyecto 

unipersonal que, durante más de tres años, avanzó en caballo de hacienda, aun a 

costa de la legalidad. Puestas todas juntas se pueden dimensionar de mejor manera 

Quizá estemos ante un punto de inflexión, cuyo desenlace es difícil de prever. 

La única excepción a la supremacía de su voluntad durante la primera mitad del 

sexenio fueron las elecciones de 2021: la oposición tuvo 1.9 millones de votos más 

que la coalición gobernante, Morena perdió 4.2 millones de votos y su bancada 53 

diputados. La coalición de López Obrador pasó de tener el 66.4% de la Cámara de 

Diputados, al 55 por ciento. Mayoría insuficiente para reformar la Constitución. Aun 

frente a esa pérdida y los muy malos indicadores de desempeño, siguió fijando la 

agenda, su narrativa continuó siendo la dominante y su discurso se mantuvo 

triunfalista. Las cosas cambiaron con el escándalo de la Casa Gris, que supuso más 

que un contratiempo. Fue un golpe a la pretendida superioridad moral y la prédica 

de austeridad republicana. El comienzo de una mala racha. 

 

ALICIA SALGADO 

Codicel o PagoCel: ¡para allá va! 

Después de meses de negociaciones, y por lo que hemos observado en materia de 

cambio de reglas en los sistemas de pagos que administra el Banco de México, que 

gobierna Victoria Rodríguez Ceja, para finales de este abril podría quedar listo el 

marco regulatorio que permitiría la interoperabilidad del SPEI, con las plataformas 

propietarias de las instituciones bancarias y no bancarias, incluyendo fintechs que 

administren pagos con celular, pues todas las aplicaciones, incluyendo las de pagos 

con códigos digitales, de proximidad o digitales, deberán facilitar el pago de un lugar 

a otro sin obligar a abrir cuentas en la aplicación propietaria para recibirla. 

Al menos eso se comenta y se aplaude en la Asociación de Bancos de México, que 

preside Daniel Becker. Es probable que un esbozo de este esquema, que 

eventualmente servirá para dar curso a los pagos digitales con monedas digitales y 

que aprovechará la extraordinaria penetración de equipos celulares inteligentes en 

México, podría ser parte de la presentación que la gobernadora del banco central 

realizará a fines de mes en el Senado de la República, pues no olvidemos que la 

asociación de cuentas con número celular es la clave para la reducción del uso de 

dinero en efectivo para la realización de cobros y pagos, no sólo en México, sino en 

el mundo entero. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/recuento-de-batallas-perdidas/1510707
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/codicel-o-pagocel-para-alla-va/143263
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/codicel-o-pagocel-para-alla-va/143263


                                                                                                                                                                                    

25 
 

 DAVID PARAMO 

Remate litio 

El Padre del Análisis Superior ha decidido hacer una serie de precisiones en torno 

al debate del litio, puesto que se han dicho grandes mentiras o, en el menos malo 

de los casos, exageraciones, en torno a este metal. 

Nacionalizar el litio era innecesario si se considera el artículo 27 de la Constitución. 

Lo que se está buscando es que la producción y explotación de este mineral sólo 

pueda ser hecha por y través del gobierno. No se trata, de ninguna manera, como 

algunos han dicho, de un mineral que vaya a desplazar al petróleo. Esa historia 

camina por dos vertientes distintas. Si bien es cierto que está disminuyendo el uso 

de combustibles fósiles, no implica que, de inmediato, vaya a revertirse la utilización 

de éste por el mineral. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. Ricardo Añorve, CEO fundador de SG Group, está de fiesta. Resulta que dos de 

sus restaurantes fueron incluidos en la prestigiosa lista World’s 101 Best Steaks 

Restaurants. Prime Steak Club logró el puesto 38, se trata del concepto más 

reciente de la compañía y se encuentra frente al Ángel de la Independencia, en la 

Ciudad de México. Por otro lado, Holsteins, en el lugar 57, es el formato más 

sofisticado del grupo y está ubicado en San Pedro Garza García, Monterrey, Nuevo 

León. Los restaurantes fueron visitados de manera incógnita y ganaron un puesto 

gracias a la calidad de la carne, la variedad de cortes, la descripción del menú, el 

diseño del restaurante y la calidad de su servicio. 

2. Los países árabes cuentan con grandes cantidades de reservas de petróleo y 

gas, por lo que no hay que perder de vista los sectores de oportunidad para las 

exportaciones. Precisamente, una que busca expandir sus ventas en otros 

mercados es la empresa mexicana Walworth, presidida por Jacobo Waisburd 

Kleiman, pues es especialista en fabricar válvulas para diversas industrias, 

principalmente la petrolera, además de contar con un amplio portafolio de productos, 

por ello, se adhirió a la Cámara Árabe Mexicana de Industria y Comercio, que 

preside Mariana Tuma, que es un puente para promover la relación comercial entre 

México y la Liga de Estados Árabes. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/remate-litio/143260
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/remate-litio/143260
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/143259
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/143259


                                                                                                                                                                                    

26 
 

JOSÉ YUSTE 

Si fuera Iberdrola, ¿qué haría? 

Iberdrola es el villano favorito de la 4T. Y vaya que ha habido acercamientos con el 

gobierno obradorista y hasta compromisos de inversión. 

En septiembre de 2020, la visita de Ignacio Galán, presidente mundial de Iberdrola, 

al presidente López Obrador no frenó las andanadas contra la empresa española. 

Tampoco el anuncio de fuertes inversiones de Iberdrola, que ya se habían realizado 

en mayo de 2019, donde la empresa comprometió 5 mil millones de dólares en tres 

centrales nuevas. 

 

MARICARRMEN CORTES 

Reforma a ley eléctrica, incertidumbre... 

Aunque en el sector privado fue muy bien recibida la no aprobación de la reforma 

energética en la Cámara de Diputados, gracias a que se mantuvieron unidos los 

diputados de oposición, no ha terminado la incertidumbre jurídica en el sector 

porque la SCJN ratificó ayer el acta de la sesión del pasado 7 de abril, en la que no 

se alcanzaron los 8 votos que se requerirían para declarar inconstitucional la 

reforma a la Ley de la Industria Eléctrica. 

Evidentemente, el presidente López Obrador festejará esta decisión del pleno de la 

SCJN, hará un reconocimiento a los 4 ministros que votaron en contra de la 

inconstitucionalidad y reiterará que forma parte del blindaje ante el rechazo a la 

reforma energética. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/si-fuera-iberdrola-que-haria/143258
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/si-fuera-iberdrola-que-haria/143258
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/reforma-ley-electrica-incertidumbre-juridica/143261
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/reforma-ley-electrica-incertidumbre-juridica/143261
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que de los 20 mil millones de pesos que Ignacio Ovalle Fernández recibió como 

presupuesto para Segalmex en sus dos primeros años al frente, quedó a deber ante 

la Auditoría Superior de la Federación cuentas por casi la mitad, más de 9 mil, y 

pese a todo ayer este ex colaborador de Echeverría, López Portillo, De la 

Madrid y Salinas de Gortari fue designado titular del Instituto Nacional para el 

Federalismo y el Desarrollo Municipal. 

Que en los cuarteles de Ricardo Monreal no dejaron pasar el resultado adverso a la 

reforma eléctrica 4T en la Cámara de Diputados y destacaron que el zacatecano sí 

ha logrado sacar adelante todas las iniciativas de AMLO, muchas por unanimidad, 

con diálogo y respeto. Y pusieron los números sobre la mesa: la Ley Minera, cuyos 

cambios propuso el Ejecutivo y tramitó San Lázaro fast track, se aprobó ayer en el 

Senado con 87 votos, 16 abstenciones y veinte en contra, con una asistencia de 

123 de 128 legisladores. 

 

CARLOS PUIG 

Normalización del miedo 

Después de quince años de violencia e inseguridad, homicidios, desapariciones, 

masacres y deterioro del sistema de procuración de justicia hace un tiempo que lo 

que vemos en el ánimo de la ciudadanía es la normalización de esta situación. 

Como si esto es como se tiene que vivir. Que no hay de otra. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Los disfraces y la historia 

Por un sutil camino, Jesús Silva-Herzog Márquez nos ha ofrecido la mejor versión 

legible que hay, en un libro clásico, sobre la batalla con los espectros de la historia 

que libra el actual Presidente de México. 

Se trata del libro de Marx: “El 18 brumario de Luis Bonaparte”, cuyas primeras líneas 

dicen: “En alguna parte Hegel observa que los grandes hechos y personajes de la 

historia suceden, como si dijéramos, dos veces. Se olvidó de agregar: una vez como 

tragedia y otra como farsa”. 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1347
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1347
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/normalizacion-del-miedo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/normalizacion-del-miedo
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/los-disfraces-y-la-historia
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/los-disfraces-y-la-historia
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CONFIDENCIAL 

Carpetazo y a lo que sigue 

Durante la sesión de ayer, el presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, no 

dejó que ningún ministro explicara por qué había avalado la minuta de la sesión del 

7 de abril, ni que se explicara por qué se había llevado a cabo una votación tan 

extraña, que expertos consideran habría derivado en alcanzar los votos suficientes 

para declarar inconstitucional la Ley de la Industria Eléctrica. Curiosa forma de salir 

al paso del tema; hasta parece que temía que alguien se enojara con él si le daba 

más cuerda de lo debido. 

No causó mucha sorpresa que en el Senado se aprobara la reforma a la Ley Minera, 

que establece como prioridad la exploración y explotación del litio, por dos 

cuestiones; la primera, que la ley requería mayoría simple y Morena y sus aliados 

contaban con los números para sacarla; la segunda, el método de Ricardo 

Monreal para seguir escuchando a la oposición, dándole su lugar y buen trato; 

además, la diferencia del Senado con la Cámara de Diputados radicó en que se 

aplicó el proceso legislativo como se establece: se envió a comisiones para su 

discusión, y posteriormente se dio una amplia discusión en el Pleno con respeto y 

con la participación de todas las fuerzas políticas. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Una economía débil en un entorno incierto 

No hubo buenas noticias para la economía mexicana el día de ayer. 

El INEGI dio a conocer su Indicador Oportuno de Actividad Económica (IOAE) 

correspondiente al mes de marzo, el cual estima que en el tercer mes del año la 

economía creció un 0.4 por ciento a tasa anual luego de que la cifra de febrero había 

sido de 2.8 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/04/20/carpetazo-y-a-lo-que-sigue/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/04/20/carpetazo-y-a-lo-que-sigue/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/04/20/una-economia-debil-en-un-entorno-incierto/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/04/20/una-economia-debil-en-un-entorno-incierto/


                                                                                                                                                                                    

29 
 

DARÍO CELIS 

Zaldívar para rato 

LA VERSIÓN SALIÓ en las últimas horas de la Secretaría de 

Gobernación: Alejandro Gertz Manero habría aceptado entregar su renuncia a la 

Fiscalía General de la República (FGR). 

El controvertido funcionario estaría en el puesto hasta fin de mes y se iría como 

cónsul a algún país. A cambio habría pedido inmunidad patrimonial y política: que 

no se metan con sus propiedades y se olviden de él. 

 

PABLO HIRIART 

Rusia empieza a crujir 

Las sanciones contra Rusia comienzan a dar frutos y Putin responde, acorralado, 

con mentiras y arengas patrioteras. No hay engaño que dure mucho tiempo. 

El lunes, la presidenta del Banco Central ruso, Elvira Nabiúllina, con frialdad y 

precisión, dio la señal de alerta en reunión con diputados de la Duma: Rusia se está 

quedando sin reservas. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Nuevo éxito de AMLO, ahora en Segalmex 

El señor Presidente se ha apuntado un nuevo éxito. Este martes le fue informado al 

pueblo que ha promovido a una nueva chamba a su amigo Ignacio Ovalle. Salve 

esta administración, que rescata a todos los que le fallan al país. Qué nuevo gesto 

de magnanimidad el que regala a la nación el nativo de Macuspana. 

Conasupo se llamó en los viejos tiempos. Luego derivó en dos empresas, Liconsa 

y Diconsa, parecidas, pero para nada iguales. Una, dedicada a comprar y vender 

leche a las poblaciones marginales. Otra, encargada de distribuir productos de 

primera necesidad en tiendas en todo el territorio. Con la llegada del nuevo 

gobierno, el de primero los pobres, Andrés Manuel López Obrador dispuso que 

ambas entidades fueran una y se las encargó a Ovalle. ¿Qué podía salir mal? Lo 

que salió mal: denuncias de corrupción y malos manejos. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/04/20/zaldivar-para-rato/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/04/20/zaldivar-para-rato/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2022/04/20/rusia-empieza-a-crujir/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2022/04/20/rusia-empieza-a-crujir/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2022/04/20/nuevo-exito-de-amlo-ahora-en-segalmex/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2022/04/20/nuevo-exito-de-amlo-ahora-en-segalmex/
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MACARIO SCHETTINO 

Traidores 

Alrededor de la discusión de la iniciativa de reforma constitucional en materia 

eléctrica, fue muy preocupante escuchar, de ambos lados del pasillo, la acusación 

de “traición a la patria” lanzada a los adversarios. Existe una definición clara del 

término, que es el apoyo a un país enemigo en un conflicto armado. El apoyar una 

propuesta, un conjunto de reglas, ciertas políticas públicas, puede resultarnos 

chocante, inapropiado, tonto, pero no es traicionar a la patria. 

El uso fácil de este tipo de acusaciones puede redundar no sólo en una brecha 

insalvable, que impida negociaciones futuras, sino en violencia física, que aunque 

muchos la equiparen con la violencia verbal, es algo totalmente diferente. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Más mentiras de Napoleón Gómez Urrutia   

Grupo México rechazó el envío de algún tipo de documento a legisladores 

representantes de partidos políticos en el Congreso de la Unión como erroneámente 

aseguró Napoleón Goméz Urrutia quien nuevamente trató de engañar a la opinión 

pública no sólo aprovechando indebidamente una tribuna legislativa sino abusando 

de su posición para repetir sus falsedades. Y es que en la mañana de ayer, se 

realizó una reunión de trabajo de las Comisiones Unidas de Minería y Desarrollo 

Regional y de Estudios Legislativos, en el Senado, donde Gómez Urrutia aseguró 

que Grupo México habría enviado notas o escritos a legisladores "de oposición", y 

que según él, "ha visto" a senadoras o senadores "leyendo" los supuestos 

documentos. 

Una etapa relevante en el proyecto Aztlán Parque Urbano es el desmantelamiento 

de la antigua montaña rusa del otrora parque de diversiones, donde más de 50 

especialistas trabajan cuidadosamente en dicha tarea porque el objetivo es reutilizar 

por lo menos 50% de la madera en elementos de mobiliario urbano, veredas, 

terrazas, esculturas, decoración y fachadas. En el desarrollo del magno proyecto, a 

cargo de Mota Engil y Thor Urbana, contempla inversiones por 3 mil 600 millones 

de pesos,y la generación de más de mil 140 empleos directos y 2 mil 280 indirectos. 

Otro aspecto importante es el incremento en las áreas verdes, actualmente el predio 

tiene 9% principalmente en jardineras y se espera crecer a 50% al finalizar los 

trabajos, además, las áreas de infiltración de agua se incrementan en 470% gracias 

a las azoteas verdes y sistemas de captación en las estructuras. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2022/04/20/traidores/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2022/04/20/traidores/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-mas-mentiras-de-napoleon-gomez-urrutia-8164882.html
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Pepe Grillo 

Convenio para la impunidad 

El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pretende esparcir las graves 

acusaciones en su contra entre los integrantes del Congreso local. 

Ayer reveló ante la prensa la existencia de un convenio para la impunidad. Dijo que 

los diputados de Morena, PES, PT y RSP tienen un acuerdo con él para defenderlo, 

por lo que el desafuero que pretende la Fiscalía Anticorrupción no transitará. 

 

 

Federico Arreola 

La importancia del litio en la política mexicana 

En cualquier página de internet relacionada con medicamentos es fácil encontrar la 

utilidad del litio: “Se utiliza para tratar y prevenir los episodios de manía (ánimo 

frenético, anormalmente emocionado) en las personas con trastorno bipolar 

(trastorno maníaco-depresivo; una enfermedad que provoca episodios de 

depresión, episodios de manía y otros estados de ánimo anormales)”. 

Es decir, el litio es un medicamento antimaníaco. Funciona al reducir la actividad 

anormal en el cerebro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/opinion/convenio-impunidad.html
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Rozones 

Puente, el Verde y la fragilidad 

Pues con la novedad de que el Partido Verde resultó ser el que acabó más mermado 

en la batalla legislativa por la Reforma Eléctrica. Porque resulta que en este trance 

perdió dos curules. No sólo abandonó las filas de ese instituto político el 

diputado Andrés Pintos, atraído por Movimiento Ciudadano y por la posibilidad de 

hacer más política en Nuevo León, e inconforme con “lo que está haciendo la 4T”, 

también lo hizo la diputada Alexis Gamiño, ésta expulsada por su 

coordinador Carlos Puente, por votar en contra de la reforma. Los verdes ahora 

cifran su capital en 40 diputados, en momentos en los que seguirían pendientes dos 

iniciativas constitucionales más, que, para ser aprobadas, cada curul vale mucho. 

En San Lázaro se preguntan si habrá ya registrado Morena, de Mario Delgado, la 

fragilidad de su aliado. Uf. 

 

Javier Solórzano 

Secuelas dominicales 

El verdadero debate sobre la Reforma Eléctrica se dio en el Parlamento Abierto. A 

lo largo de más de un mes especialistas, técnicos, académicos, funcionarios, 

exfuncionarios, empresarios y legisladores presentaron sus puntos de vista, los 

cuales debieron ser contemplados en el proyecto original de la reforma presidencial. 

No fue considerada ni mínimamente la posibilidad de llevar a cabo cambios que 

pudieran fortalecer el proyecto, pero, sobre todo, que permitieran una negociación 

político-técnica que tendría hoy a la reforma bajo otra perspectiva. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/puente-verde-fragilidad-479209
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Marco A. Mares 

Litio, jugada riesgosa 

La aprobación de la Reforma a la Ley Minera para prohibir concesiones para la 

extracción de litio, violaría todos los acuerdos comerciales firmados por México con 

Estados Unidos y Canadá, los países de la Unión Europea y en general todos los 

acuerdos internacionales. 

Así de claro y tajante lo advierte Kenneth Smith Ramos, ex-jefe de la negociación 

técnica para el T-MEC en la Secretaría de Economía y actual socio de Agon-

Economía, Derecho, Estrategia. 

 

La Gran Carpa 

Payaso 

Los ecos de la discusión de la reforma eléctrica siguen resonando en San Lázaro. 

Después de los ataques del oficialismo contra la oposición, que votó en contra, en 

los que los llamaron traidores, Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI 

respondió a Mario Delgado. Y es que el también diputado le echa en cara al 

morenista que pasaron a la historia con la vergüenza de ser la primera iniciativa del 

Ejecutivo federal, sin votos para ser aprobada.  

 

 

¿Será? 

Cobijo y vigilancia 

Quienes estuvieron presentes dicen que Ignacio Ovalle, hasta ayer titular de 

Segalmex, se despidió de forma emotiva y hasta nostálgica de su equipo cercano, 

previo al aterrizaje,en su lugar del exsecretario ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública, Leonel Cota. Nos comentan que aunque la relación de Ovalle 

con el presidente AMLO, por las múltiples irregularidades detectadas durante su 

gestión, quedó muy lastimada, el mandatario decidió cobijar a su primer empleador 

dentro del servicio público, para ponerlo a cargo del Inafed; eso sí, con la 

supervisión del todopoderoso Secretario de Gobernación, Adán Augusto López 

Hernández. ¿Será? 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Litio-jugada-riesgosa-20220420-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20220420-0023.html
https://www.24-horas.mx/2022/04/20/cobijo-y-vigilancia/
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Dinero 

Con el aval del Senado y la luz verde de la Cámara de Diputados, el Congreso de 

la Unión aprobó las reformas a la ley minera propuestas por el presidente López 

Obrador, en lo general y lo particular, por lo que el decreto va ahora al Ejecutivo 

para su promulgación y publicación. El tablero del Senado quedó así: 87 votos a 

favor, de Morena y aliados; 20 en contra, de los panistas, y 10 abstenciones, de PRI 

y PRD. En esencia, las reformas nacionalizan el litio. En la mañanera de ayer Andrés 

Manuel anunció que serán revisadas todas las concesiones que hayan sido 

otorgadas por gobiernos anteriores a empresas privadas. Según la información 

disponible, durante los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto fueron 

concesionadas más de 100 mil hectáreas de los municipios de Bacadéhuachi y 

Nazo Chico, en Sonora. Se sabe que son 10 concesiones con una duración de 50 

años para explorar, explotar y exportar el mineral. Chocan con la nueva legislación. 

Iberdrola es la principal empresa de España en términos de su valor de mercado: 

67 mil millones de euros. Su influencia política y económica es enorme. La 

compañía dio empleo a Felipe Calderón y su secretaria de Energía, Georgina 

Kessel, y ha podido extenderse por la República Mexicana al grado de rivalizar con 

la CFE. Esto viene a cuento porque el sector eléctrico privado tenía esperanzas de 

que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) admitiera un error en el 

conteo de votos de los ministros en la reunión en que fue declarada constitucional 

la Ley de la Industria Eléctrica (LIE). El argumento del senador Emilio Álvarez Icaza 

podría explicarse así: 2 y 2 son 4, pero también son 22. Pero no fue muy lejos. La 

SCJN confirmó ayer, sin mayor pronunciamiento porque era tan absurdo el 

argumento que no valía la pena, el contenido del acta de la sesión del 7 de abril 

pasado, con lo que quedaron firmes los votos emitidos por los ministros y la ley es 

constitucional. ¿Alguien puede regalarle un ábaco al senador? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/04/20/opinion/008o1eco


                                                                                                                                                                                    

35 
 

Astillero 

No debería dejar así la dirección de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) el 

extrañamente reciclado Ignacio Ovalle Fernández, quien 46 años atrás ya era 

secretario de la Presidencia de México, con Luis Echeverría Álvarez como jefe 

(historial y contexto políticos de Ovalle, en Astillero de febrero pasado.  

Debería seguir en el cargo mientras se esclarecen administrativa y penalmente las 

escandalosas irregularidades detectadas en Segalmex en 2020 por la Auditoría 

Superior de la Federación (más de 5 mil 640 millones de pesos sólo en Segalmex 

pero, sumadas las de otras empresas conexas, 8 mil 600 millones de pesos) las 

más cuantiosas de la lista presentada respecto a ese año por la oficina a cargo de 

David Colmenares Páramo. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

DEA: alejamiento saludable 

Ayer trascendió que el gobierno de México disolvió una selecta unidad 

antinarcóticos que durante un cuarto de siglo trabajó mano a mano con la agencia 

antidrogas de Estados Unidos (DEA) en el combate al crimen organizado. 

Para las fuentes del reportaje de la agencia Reuters (un agente de la propia DEA 

que habló bajo condición de anonimato y alguien a quien sólo se refiere 

como persona familiarizada con la situación), el cierre de la unidad de 

investigaciones especiales (SIU, por sus siglas en inglés) amenaza con poner en 

peligro los esfuerzos de Washington para combatira los grupos del crimen 

organizado, dificultar la captura y el enjuiciamiento de los líderes de los 

cárteles dentro de nuestro país, y podría resultar costoso en las calles 

estadunidenses, donde las autoridades luchan por reducir un aumento en las 

sobredosis. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/04/20/opinion/010o1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/04/20/edito
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BAJO RESERVA 

Marzo, con alto número de homicidios dolosos 

::::: Hoy habrá reporte de seguridad en Palacio Nacional, y los datos preliminares 

señalan que marzo no fue un buen mes, sobre todo en homicidio doloso. Con base 

en los datos del conteo diario, nos hacen notar, este miércoles se podría confirmar 

que el mes pasado fue el más violento de este año, mientras que en feminicidio la 

cosa tampoco pinta bien, ya que este delito se mantuvo en niveles altos. Nos hacen 

ver que las tendencias apuntan a que, en la primera mitad del año, la actual 

administración podría rebasar los 120 mil asesinatos ocurridos en todo el sexenio 

del expresidente Felipe Calderón. 

 

 

EDITORIAL 

Aunque el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania se encuentra geográficamente lejos 

de México, sus consecuencias comienzan a verse en esta parte del mundo, como 

la presencia de refugiados ucranianos en el norte del país en su trayecto a Estados 

Unidos, el mayor riesgo del que alertan especialistas es que en los campos rusos y 

ucranianos se produce 30% de los granos que se exportan a nivel internacional. 

Una baja en el abasto de alimentos afectaría principalmente a las regiones más 

vulnerables y aumentaría el número de pobres (Janet Yellen, la secretaria del 

Tesoro estadounidense, calcula de entrada unos 10 millones de personas de todo 

el mundo enviadas a la pobreza por esta causa). Y es que no es solamente la 

producción de vegetales, verduras y cereales la que se vería impedida de salir de 

Ucrania o Rusia, sino que también se encarecerían los insumos necesarios para su 

producción, cosecha, empaquetado y transportación, dado que las maquinarias 

destinadas para ello, como tractores de arado, trilladoras y camiones, funcionan con 

combustibles que resultarán con precios afectados por el conflicto, con impacto 

seguro para el consumidor final. 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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DESBALANCE 

¿Huyen de Banxico? 

::::: Nos cuentan que así como hubo desbandada de funcionarios del Banco de 

México (Banxico) cuando con la Ley de Austeridad se pretendía que nadie ganara 

más que el titular del Ejecutivo federal, incluidos los órganos autónomos, al parecer 

algunos servidores decidieron salir porque no comulgan con la autollamada Cuarta 

Transformación, ahora que la Junta de Gobierno está conformada en su mayoría 

por integrantes designados por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Por 

ejemplo, Miguel Díaz, quien era encargado del CoDi, le pidió trabajo a Agustín 

Carstens, gerente general del Banco de Pagos Internacionales (BIS), y se fue a 

Canadá para encargarse del Centro de Innovación del BIS. Otro es Daniel Chiquiar, 

execonomista en jefe de Banxico, que ahora está en el ITAM como profesor de 

tiempo completo en el Departamento de Economía. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR MAULEÓN 

La Marina en el basurero de Cocula 

En una explosiva conferencia de prensa, los integrantes del Grupo Internacional de 

Expertos Independientes, GIEI, revelaron un video en el que aparecen elementos 

de la Secretaría de Marina sacando cosas de una camioneta y haciendo una 

hoguera en el basurero de Cocula, el sitio en donde, según la versión establecida 

por la entonces Procuraduría General de la República, PGR, un grupo de 

estudiantes de la normal rural de Ayotzinapa fueron asesinados e incinerados por 

integrantes del grupo criminal Guerreros Unidos, la noche del 26 de septiembre de 

2014. 

Aquel video fue la revelación más importante del informe presentado a finales de 

marzo pasado por los expertos independientes: probaba, según se dio a entender, 

que la Marina había manipulado el escenario del basurero de Cocula, en el que más 

tarde se recolectaron más de 63 mil restos óseos calcinados. 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Alejandrohope@outlook.com Twitter: @ahope71 

C omo cada tres meses, el Inegi dio a conocer los resultados de la Encuesta 

Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), correspondientes en esta ocasión 

al mes de marzo de 2022. 

Los resultados son mixtos. La percepción de inseguridad en el conjunto de los 75 

núcleos urbanos donde se levanta la encuesta aumentó con respecto al trimestre 

previo: el porcentaje de personas que afirmaron sentirse inseguras en su ciudad 

pasó de 65.8% a 66.2% entre diciembre y marzo. El cambio es muy leve, pero la 

tendencia no es alentadora. Se trata del segundo trimestre consecutivo de 

incremento, algo que no sucedía desde 2019. 

En algunas ciudades, el incremento fue más drástico. En Colima, por ejemplo, la 

percepción de inseguridad pasó de 66.5% a 85.7% entre diciembre y marzo. En 

Santa Catarina, Nuevo León, el aumento fue de 29 puntos porcentuales. Y en 

Querétaro, se registró un brinco de 9 puntos porcentuales. En cambio, algunas 

ciudades registraron caídas notables: en Chimalhuacán, Estado de México, la 

percepción de inseguridad disminuyó 11 puntos porcentuales.  

 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

CFE arrastra litigios por apagones 

Además del revés que sufrió el presidente Andrés Manuel López Obrador y la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) con la reforma eléctrica, la empresa que 

encabeza Manuel Bartlett arrastra litigios con empresas privadas a las que ha 

culpado de los apagones masivos y quiere cobrarles las pérdidas por los cortes de 

electricidad. 

El año pasado, la CFE denunció a la española Acciona ante la Fiscalía General de 

la República (FGR) por presuntamente poner en peligro la economía pública y la 

infraestructura nacional. Esta empresa, que dirige en México Sergio Ramírez 

Lomelín, ya había sido investigada por presunto lavado de dinero por parte de la 

Unidad de Inteligencia Financiera. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

 

LA BUENA noticia es que ya quedó nacionalizado el litio, tal y como quería Andrés 

Manuel López Obrador. La mala noticia es que el único beneficio que se obtiene 

con eso es darle otra sobadita al ego presidencial. 

 

LA DECISIÓN se debe más a su necesidad de pasar a la historia como el que 

nacionalizó algo, ¡lo que sea!, a que realmente tenga un proyecto estratégico para 

el litio. Tan es así que la reforma a la Ley Minera, por ahora sólo implica la creación 

de más burocracia. Un ente tipo Pemex que algunos morenistas sueñan con llamar 

-no es broma- Agencia Mexicana de Litio... ¡AMLitio! 

 

AHORA al membrete falta construirle una industria, pues una cosa es el potencial y 

otra la realidad. Para lograrlo se necesitan tres cosas: tiempo, tecnología e 

inversión. Ninguna de las cuales tiene este gobierno. 

 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Ánimo de venganza 

Desde su discurso inaugural, el 1o. de diciembre de 2018, el presidente López 

Obrador se vanaglorió de no ser un hombre de venganzas. Lo ha reiterado en 

múltiples ocasiones. "No quiero que se vaya a pensar que soy verdugo, no es mi 

fuerte la venganza", dijo el 26 de agosto de 2020 al referirse a la consulta sobre la 

posibilidad de enjuiciar a los expresidentes de la República. "No es mi fuerte la 

venganza, yo lucho por la justicia", afirmó el 26 de octubre de 2021 al hablar sobre 

el prolongado encarcelamiento de Rosario Robles. 

 

Este reiterado rechazo a la venganza es congruente con la ideología de un político 

que ha expresado su admiración por las ideas de Jesús de Nazaret o de Mahatma 

Gandhi. Es "apasionante y bella la vida y la obra de Jesús, sobre todo por su sincero 

amor a los pobres y su actuación consecuente sobre la no violencia", señaló en un 

video que dio a conocer apenas este pasado viernes santo, el 15 de abril, y añadió: 

"No es casual que Gandhi dijera: 'No sé de nadie que hubiera hecho más por la 

humanidad que Jesús'". Gandhi es, sin duda, uno de los personajes más simbólicos 

de la tradición de rechazo a la venganza y a la violencia. Una de sus frases más 

citadas es lapidaria: "Ojo por ojo y el mundo acabará ciego" 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-04-20/op225067
https://www.reforma.com/animo-de-venganza-2022-04-20/op225069
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SACAPUNTAS 

Relevo en Segalmex 

Importante el anuncio que hizo ayer el secretario de Gobernación, Adán Augusto 

López, al informar sobre la llegada de Leonel Cota Montaño a la dirección de 

Segalmex, en sustitución de Ignacio Ovalle. Nos dicen que el relevo será de gran 

ayuda para solventar todas las observaciones que pesan sobre esa institución. 

Aprovecha el viaje 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aprovechará su visita a Veracruz, 

donde encabezará el jueves la ceremonia con motivo del 108 Aniversario de la 

Defensa Patriótica del Puerto. El viernes se reunirá con empresarios 

norteamericanos para hablar de inversiones en el Istmo de Tehuantepec. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

¡Hasta el senador Guadiana se espantó! 

Realmente preocupado, el senador morenista Armando Guadiana tomó la palabra 

en primerísima instancia. Atravesada traía una línea que aparecía en la iniciativa 

enviada por el presidente sobre las reformas a la Ley Minera:  

“La presente iniciativa tiene por objeto garantizar la autodeterminación de la nación, 

así como la soberanía energética del pueblo sobre el litio y demás minerales que 

resulten estratégicos y necesarios para la transición energética…”  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/4/20/sacapuntas-397450.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/4/20/hasta-el-senador-guadiana-se-espanto-397480.html
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UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Samsung e inteligencia artificial en Tvs 

Esta noche, la empresa sudcoreana Samsung presentará en el mercado mexicano 

su nueva batería de televisores Neo QLED 8K. Parecería cualquier cosa, pero no lo 

es porque, en medio de la escasez global de chips, la empresa está elevando el 

desempeño de estos aparatos de tal forma que se establecerá un nuevo estándar 

para el consumidor. El secreto está en la inteligencia artificial. 

Estos aparatos incluyen 20 redes neuronales de inteligencia artificial en un 

procesador denominado Neural Quantum Processor 8K. Esto significa tres cosas: 

primero, que la profundidad de la imagen mejora notablemente; segundo, que el 

procesamiento de ésta ocurre con una precisión milimétrica debido a una tecnología 

adaptativa del contorno; y, tercero, una nueva tecnología auditiva adaptativa para 

empatar la fuente con el lugar de la pantalla donde ocurre cada movimiento. Estos 

nuevos televisores también tienen diferentes áreas de brillo e iluminación dentro de 

la pantalla. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/4/20/samsung-inteligencia-artificial-en-tvs-397432.html

